



**Bachelet destacó su preocupación en el estallido**

# Los discursos que despidieron a Piñera en solemne ceremonia en el ex Congreso

Máximas autoridades del país fueron los principales oradores. En la catedral estuvo su hermano José.

Por **Marcelo Pinto E. y Pablo Basadre G.**

**A** las 09:01 de la mañana llegó la cápsula de seguridad que acompañó a la familia Piñera Morel al edificio del ex Congreso Nacional, donde se realizó la primera ceremonia de los funerales del expresidente Sebastián Piñera Echeñique. Visiblemente emocionados, las exministras y ministros de sus dos periodos de gobierno, fueron llegando a la cita republicana que contó con la participación del gabinete del Presidente Gabriel Boric, con la excepción de la ministra vocera Camila Vallejo, quien dijo que no asistiría por estar enferma. Lo propio hizo el expresidente Ricardo Lagos ayer a través de una misiva enviada a la familia (ver recuadro).

Hubo discursos del Presidente Boric, de los ex presidentes Eduardo Frei, Michelle Bachelet, del presidente del Senado Juan Antonio Coloma y del presidente de la Corte Suprema Ricardo Blanco.

Uno de los primeros oradores, como dicta el protocolo, fue el presidente del Senado **Juan Antonio Coloma**, quien también fue cercano a Piñera como uno

de los coroneles UDI. Al inicio de su discurso, Coloma dijo que "el Presidente Piñera hace su entrada por la puerta grande de la historia de Chile". Destacó "su fuerza vital, ese negarse a bajar los brazos frente a una tragedia... Sebastián Piñera era mucho más que pura voluntad, sabía que para que fuera fructífera esta energía siempre tenía que ir acompañada de ideas".

Coloma recordó sus tiempos de senador; "Al poco andar de sus días de senador habló sobre la pobreza en Chile", relató. Piñera, recordó Coloma, afirmaba en el hemiciclo que para derrotarla había un problema de "voluntad política" y de "capacidad técnica". "Hoy lo despedimos con el corazón herido", dijo. "Es indispensable entender que toda su obra está inspirada en ideas, en las ideas de la libertad, el apego al orden... (Se preocupó) de tejer la red social que nunca dejará de apoyar".

Luego fue el turno del Presidente de la Corte Suprema, **Ricardo Blanco Herrera**. El ministro dijo que el dolor de la familia en estos momentos era "profundo e incommensurable". "En representación de la Corte Suprema de Justicia le expreso mis más sentidas condolencias a Cecilia,

su esposa e hijos", dijo Blanco. Y agregó que aunque su muerte fue de manera repentina y en circunstancias que nadie espera, "siempre hay consuelo".

## Homenaje de Frei a la madre

Después del titular de la Corte Suprema, intervino el expresidente **Eduardo Frei Ruiz-Tagle**, quien saludó especialmente a la viuda y a la familia de Piñera. "Vengo a rendir homenaje a un servidor público que fue un importante protagonista de la vida política de Chile en los últimos 40 años", dijo. "La relación que tuvimos me mereció del mayor respeto. Lo conocí hace muchísimos años, pues nuestros padres eran grandes amigos y camaradas de la DC", recordó.

Frei comentó a la madre de Piñera -"Doña Picha"-, quien, a su juicio, fue una tremenda inspiración para su hijo Sebastián: "Fue una mujer extraordinaria".

Rememoró el tiempo en que ambos fueron senadores, tras el retorno de la democracia, periodo en el que -dijo- se concretaron "múltiples acuerdos" claves para la transición. Valoró también la "amistad cívica" que le prodigó Piñera -cuando am-

bos fueron candidatos a la Presidencia- y agradeció que en su segundo gobierno lo designara embajador en el Asia Pacífico. "Sebastián fue un demócrata ejemplar y encarnó fielmente la tradición republicana", agregó. "Lo demostró cuando concurrió al Teatro Caupolicán para manifestar su rechazo a la Constitución que buscaba imponer la dictadura. Y en el plebiscito del 88, cuando votó por el No".

Dijo que nunca trepidó en condenar las violaciones a los DD.HH. y elogió su capacidad para lidiar tres crisis: el terremoto, el rescate de los 33 mineros y la pandemia. Hacia el final de su discurso, destacó a Piñera como un hombre de familia y el rol de su viuda Cecilia Morel.

## Bachelet y el informe ONU

Después intervino la exPresidenta Michelle Bachelet, quien llamó "querida Cecilia" a la viuda, y nombró -uno por uno- a sus cuatro hijos. "En este duro momento hay un país y un Estado que los acompañan", dijo, y abordó las implicancias de un funeral del Estado, como el de Piñera. "Es la merecida retribución y los honores que corresponde entregar cuan-



FOTOGRAFÍAS DE ATON



### Lagos: “No resulta aconsejable mi asistencia”

En carta dirigida a la viuda e hijos de Piñera, firmada de su propia mano, el expresidente Ricardo Lagos Escobar (85 años) se excusó de asistir al funeral de Estado. “Estimada Cecilia, mi deseo es acompañarlos hoy (...) por las razones que compartí la semana pasada con el país, no resulta aconsejable mi asistencia de la manera que yo hubiera querido. Cuenta con el cariño de Luisa y mío”. El 30 de enero pasado, en un registro audiovisual, Lagos -quien gobernó al país entre el 11 de marzo del año 2000 y 11 de marzo del año 2006- expresó que se retiraba de la vida pública y que en adelante su contribución se haría desde un espacio más íntimo, aunque “siempre atento a los desafíos que Chile y el mundo tienen por delante”.

(Continúa en la página 4)

do se ha buscado sin descanso contribuir a la grandeza de Chile”, siguió.

Bachelet destacó los distintos roles que cumplió Piñera, así como su “energía desbordante” y “conocida persistencia”. “Es el Estado el que despidе a uno de sus más destacados protagonistas”.

“Hizo su propio camino, tomando decisiones, haciendo suya la primera de las libertades, la de elegir, sobre las cuales podrá haber distintas visiones, pero nunca lo que hizo fue restarse”. En su opinión, “decidió robustecer la alternativa de una derecha liberal, tuvo que enfrentar enemistades e incluso amenazas inaceptables. Empujaba una derecha que podía tomar distancia del autoritarismo”.

Bachelet vaticinó que “sus gobiernos seguirán siendo examinados desde más de un punto de vista y es natural que así sea, sus legados seguirán dialogando con evaluaciones abiertas, pero cada vez más ponderadas, gracias a la distancia del tiempo”. Resaltó su capacidad de diálogo y agregó: “Las diferencias no le incomodaban, su corazón liberal las alentaba”.

Así, valoró, por ejemplo, las iniciativas que llevó adelante, para reconocer a

“grupos históricamente excluidos” por su orientación sexual o identidad de género. Ahondó en el estallido social y aseveró que el propio expresidente se abrió “a conocer otras visiones, hablamos muchas veces en ese periodo, me llamaba para preguntar mi opinión o contarme”. E hizo hincapié en que él mismo invitó a la ONU a elaborar un informe sobre las violaciones a los DD.HH. en ese lapso: “Eso creo que lo honra mucho”. “El tiempo será el mejor juez para juzgar sus decisiones y su figura de manera equilibrada. Presidente Sebastián Piñera, descanse en paz”.

### Boric: Luces y sombras como todo hombre público

Los discursos finalizaron con el del Presidente Gabriel Boric, quien también mencionó especialmente a la viuda y a sus hijos. “Despedimos a un Presidente como corresponde en la tradición republicana, a un político que desde sus convicciones e ideas sirvió con amor a la patria”, añadió.

“Ya llegará el momento de ponderar las luces y las sombras que tuvo como todo hombre público, pero no es este el momento de aquello”, enfatizó. Lo calificó

como una “figura pública protagonista de nuestra transición a la democracia y también de su consolidación”.

Recordó que, como Presidente, debió afrontar “momentos dolorosos y complejos para el país”: el terremoto, la “gesta épica” de los 33 mineros y la pandemia. “Fue un líder que abrió el camino a una derecha moderna. No lo conocí de cerca, teníamos una importante diferencia de edad, también formaciones e intereses distintos. Pero compartimos en su calidad de exPresidente, reconozco y valoro que nunca jamás se restó a brindar ayuda y consejo, a pesar de las públicas diferencias”. Y continuó: “Lo hizo a raíz de la conmemoración de los 50 años del golpe militar (...), cuando tomó en sus manos el conseguir que su sector adhiriera a un amplio nunca más. No resultó, pero nunca olvidaré su esfuerzo y que estampara su firma en el compromiso por la democracia, en conjunto con Frei, Lagos y Bachelet”.

Agradeció su “consejo y colaboración” frente a diversas tragedias en los últimos dos años, como los últimos incen-

**Título: Los discursos que despidieron a Piñera en solemne ceremonia en el ex Congreso**

FOTOGRAFÍAS DE ATON

dios en Valparaíso. “El lunes en la noche habíamos conversado bien entrada la noche sobre esta tragedia y otras materias de contingencia, y había puesto a su disposición a sus colaboradores”.

Boric dijo que “en estos días algunos han recordado que fuimos adversarios políticos, es cierto. Tuvo un estilo de ejercer la autoridad que no es el mío, defendió ideas diferentes a las de nuestro sector. Tuvo una interpretación del estallido social diferente a la mía y actuó en ocasiones de una manera de la que discrepé, pero usando siempre, repito, siempre, los mecanismos de la democracia y la Constitución. Valoro particularmente que él haya sido quien solicitó el informe a la ONU respecto a denuncias de las grandes violaciones a los DD.HH. en ese periodo”.

Advertió que “reconocer” a Piñera “no implica adherir a sus ideas”. “Ya es hora que nos acostumbremos a respetarnos. Creo que en esta hora Piñera pediría a quienes hoy lo lloran, no que lo endiosen, sino que combatan siempre la comodidad y la inercia y sigan su ejemplo. Reivindicar el legado de Piñera es reivindicar los acuerdos”. Insistió en que fue un “demócrata desde la primera hora” y que rechazó “la continuidad de la dictadura”, así como “las tentaciones autoritarias”.

Boric volvió más tarde a su papel como parlamentario opositor del fallecido exGobernante: “No me arrepiento de ello, porque así funcionan las democracias” y dijo: “Ocupar el sillón de O’Higgins me ha permitido comprender y aquilatar mejor a Sebastián Piñera”.

Cerró la ronda, Magdalena, una de las hijas de Piñera. “En nombre de mi mamá, que está muy conmovida, de todos, quiero dar las profundas gracias a todos, partiendo por usted, Gabriel Boric, Presidente, han sido muy acogedores desde el primer minuto”, dijo. Luego reconoció a los “miles de chilenos” que han “manifestado su cariño, respeto y admiración por nuestro padre, por el Presidente Sebastián Piñera, que, sin duda, fue un hombre excepcional. Gracias, gracias, gracias infinitas”.

Finalizados los discursos. Boric y los exPresidentes Bachelet, Frei, además de Coloma, hicieron la última guardia de honor y espontáneamente los asistentes entonaron el Himno Nacional.

Antes de que la urna fuera llevada -en una cureña tirada por caballos a la Catedral Metropolitana-, la viuda, hijos y nietos se acercaron al ataúd, levantaron la tapa y besaron el féretro, en uno de los momentos más emotivos de la ceremonia.

**José Piñera en la misa**

Al cierre de esta edición, se realizó la misa en la Catedral Metropolitana, donde además de las autoridades y familiares, se vio públicamente -subió a leer un salmo al empresario y amigo de Piñera, Ignacio Guerrero, quien iba con él en el helicóptero que capotó. También subió a entregar un mensaje su hermano, José Piñera (junto a Pablo y Magdalena), con quien estaba distanciado hace muchos años.



Fecha: 09-02-2024  
Medio: La Segunda  
Supl.: La Segunda  
Tipo: Actualidad

Pág.: 5  
Cm2: 695,6  
VPE: \$ 1.544.990

Tiraje: 11.692  
Lectoría: 33.709  
Favorabilidad:  No Definida

**Título: Los discursos que despidieron a Piñera en solemne ceremonia en el ex Congreso**

